



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 5 de febrero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, Milenio, Excélsior, La Razón, La Prensa, Crónica.

## **Condiciona oposición reforma a pensiones/Reforma**

De las reformas que el presidente López Obrador enviará hoy al Congreso, sólo dos cuentan con el apoyo de la oposición, y de ellas, la aprobación de una está condicionada que se aclare la forma en que será financiada. Las bancadas opositoras han expresado su respaldo a la propuesta que busca que quienes se jubilen con la ley de 1997 cobren el 100 por ciento de su salario, y la que plantea que el incremento del salario mínimo se ubique por arriba de la inflación. Las bancadas de PAN, PRI y PRD están conscientes de que en pleno año electoral, el Gobierno federal y Morena buscan que el debate legislativo se concentre en las iniciativas del presidente. Por eso, han adelantado que votarán favor de ambas propuestas, siempre y cuando en el tema de pensiones, el Ejecutivo federal informe de dónde obtendrá los recursos para financiarlas. El presidente del PRD, Jesús Zambrano, dijo que su bancada también votará a favor de la reforma a las pensiones, como parte de un acuerdo con la candidata presidencial del frente opositor, Xóchitl Gálvez. Agregó que también están a favor de la reforma en materia de salario mínimo propuso que éste se vincule a la canasta básica. Entre los temas de interés de las distintas bancadas para el actual periodo de sesiones se encuentran: Refugios de mujeres. Seguro Popular. Fondos municipales para seguridad. Abasto de medicamentos. Tratamientos para el cáncer. Modificar definición de aborto. Tipificar como delito el matrimonio forzado.

## **Iniciativa sobre pensiones afectará a los más jóvenes/Milenio**

El presidente Andrés Manuel López Obrador enviará hoy al Congreso de la Unión una serie de iniciativas que incluye reformar el sistema de pensiones, sobre el cual expertos consideran que tendrá la mayoría de sus repercusiones en las generaciones más jóvenes. Durante su participación en el programa Junta de Consejo de MILENIO Televisión, Alejandra Macías, catedrática de la escuela de gobierno y transformación del Instituto Tecnológico de Monterrey, comentó que de llevarse a cabo este cambio en la ley generará recargos no solo a empresas, también a los que van iniciándose en el mundo laboral. "Las decisiones que se toman en este momento sobre las pensiones van ser una carga para jóvenes que no están recibiendo educación, salud y oportunidades para ahorrar en sus pensiones; la carga para las empresas va a ser onerosa, pero para a ellos aún más" comentó Macías.

## **Unifican valoración de discapacidad/Excélsior**

Tras su publicación en el Diario Oficial de la Federación, la Secretaría de Salud explicó que la valoración de la discapacidad y expedición del Cedis es un procedimiento voluntario y gratuito, que solamente puede ser brindado por las personas profesionales de la medicina o quienes estén autorizadas para este propósito y su objetivo es proporcionar el resultado global que para poder determinar el porcentaje de discapacidad. Patricia Rodríguez Calva.

## **Subejercicio en salud en el 2023 enfrenta a legisladores/La Razón**

Legisladores federales chocaron sobre el desempeño en el sistema de salud y el subejercicio de más de 100 mil millones de pesos a causa de la implementación del nuevo plan y el IMSS-Bienestar, que afectaron a otros programas sanitarios para los mexicanos en el 2023. Marcelino Castañeda Navarrete, integrante de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, dijo

a La Razón que es un asunto de irresponsabilidad del Gobierno federal, debido a que durante la administración actual no les ha importado la salud de los mexicanos. "Traen un conflicto administrativo que los hace no tener una estrategia para poder aplicar los recursos que se destinan al sector salud, considerando que, en estos momentos de crisis, hace falta mucho presupuesto", explicó. Señaló que hay una política de supuesto ahorro, que más bien es una falta de responsabilidad porque sólo "ha venido dando tumbos" en la creación del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), en un primer momento, y ahora con la implementación del IMSS-Bienestar, cuando eliminaron lo que sí servía. Aseguró a este diario que van a mejorar las condiciones en el sector salud, lo que también es un triunfo del Gobierno federal, que ha ido cambiando la visión sanitaria en el país. Sobre el subejercicio de 100 mil millones de pesos, dijo que se tiene que ver por qué no se ejercieron, puesto que estuvieron pendientes en el sector salud de que los medicamentos se cubrieran, lo más cercano al 100 por ciento. "Estuvo en mejores condiciones en 2023 y estará mejor este año", finalizó. El pasado jueves, el diputado del PAN Ector Ramírez acusó que en el 2023 el sector salud subejerció 60 mmdp, que equivalen a cerca del 7% del presupuesto aprobado. El dato. 55.8%, la reducción del presupuesto a la Secretaría de Salud respecto al 2023 723 Mil mdp en el rubro de ingresos propios, el presupuesto del IMSS este año. Contrastantes puntos de vista. Mientras en la oposición no ven una estrategia clara para el sector salud, el oficialismo confía en que este año haya mejoras.

### **Beneficia a 80 pacientes la primera procuración multiorgánica en Hospital IMSS Texcoco/La Prensa**

Unos equipos de especialistas realizaron la primera procuración multiorgánica del año en el Hospital General de Zona No 197 del Instituto Mexicano del Seguro Social, en Texcoco, Estado de México, obteniendo hígado, córneas, piel y tejido musculoesquelético que beneficiaran a por lo menos 80 pacientes. Esta noble acción que fue tomada por la familia de Olga N, una mujer residente de Texcoco y oriunda del estado de Oaxaca, víctima de una muerte cerebral, llevó la esperanza de vida a diferentes hospitales del Valle de México. tras varias horas de intervención quirúrgica que el equipo médico de procuración, conformado por especialistas procedentes de las instituciones receptoras de los órganos y tejidos, además de personal de salud del HGZ No. 197, se logró procurar el hígado, córneas, piel y tejido musculoesquelético. y a través de la Coordinación Hospitalaria de Donación de Órganos y Tejidos con Fines de Trasplante del Hospital de Texcoco, que el hígado se canalizó al Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga de la Secretaría de Salud. Las córneas para la Unidad Médica de Alta Especialidad Dr. Gaudencio González Garza, del Centro Médico Nacional La Raza. Mientras que la piel y el tejido al Banco de Tejido del Estado de México del Instituto de Salud mexiquense. doña Olga fue despedida con gran ovación en el recorrido de la valla de honor rumbo al quirófano.

### **El combate al cáncer debe ser una batalla multisectorial/Crónica**

En el marco del Día Mundial contra el Cáncer, que se conmemora este 4 de febrero, es de suma importancia que la sociedad en general cobre mayor importancia, sobre la detección temprana en casos de cáncer, así como chequeos médicos al menos una vez al año, ya que en caso de algún tipo de cáncer poder identificarlo en etapas tempranas, hacen una enorme diferencia en la calidad de vida para el paciente. Debido a que estimaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS), prevé que si no se adoptan medidas para prevenir y controlar el cáncer, hacia el 2040 el número de casos de cáncer en la Región de las Américas aumentará en un 57%, y en el caso de México.

### **Crean alianza para realizar estudios preclínicos de enfermedades del corazón/Crónica**

El Instituto de Investigación Interdisciplinario de Obesidad del Tecnológico de Monterrey y la empresa de base tecnológica Aspid Pharma, firmaron un convenio de colaboración para realizar investigaciones preclínicas y clínicas sobre la seguridad y eficacia de fármacos mexicanos para el tratamiento de enfermedades cardiovasculares; particularmente para atender la insuficiencia cardíaca. En México se han realizado investigaciones preclínicas y clínicas sobre enfermedades del corazón desde hace más de 70 años, pero hasta ahora han recaído en la responsabilidad de los hospitales públicos, los Institutos Nacionales de Salud o de universidades públicas.

### **Tamiz neonatal ayuda a prevenir cáncer/La Razón**

A pesar de que la población asocia el cáncer con muerte inevitable, "es curable si se detecta y atiende a tiempo", destacó Alejandro Zentella Dehesa, investigador del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, quien afirmó que "el tamiz neonatal podría prevenir casos de cáncer infantil". Sin embargo, expuso que el principal problema que ocurre en el mundo es que se carece de mecanismos eficientes para su identificación temprana, lo cual arroja cifras estremecedoras, por lo que instó a los padres primerizos a aplicar el tamiz neonatal, en los menores. En ocasión del Día Mundial contra el Cáncer, Zentella comentó que, por ejemplo, el 60 por ciento de los pacientes con diagnóstico en México van a morir en los siguientes tres a cinco años y que es lamentable que una buena parte de esa población son menores de edad. El documento "Lineamientos 2023, cáncer en la infancia y la adolescencia", elaborado por el Centro Nacional para la Salud de

la Infancia y Adolescencia (Censia), mostró que en el 2021 se registraron mil 356 casos de cáncer infantil; de ellos, el 48 por ciento fue por leucemias y 52 por ciento, por tumores sólidos. Los últimos datos públicos que se pueden consultar con valor fidedigno son los del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) del 2022, cuya fuente de información para este caso son las actas de defunción, pero en gran parte de los casos son imprecisos o incompletos sobre las causas de la muerte, lo cual impide contar con una estadística nacional fehaciente y sistematizada. Según el organismo, en México fallecieron por cáncer aproximadamente 90 mil personas mayores de 20 años; de ellas, el 10 por ciento fueron mujeres diagnosticadas con cáncer de mama y casi en la misma proporción se encuentran los decesos por cáncer de pulmón. Antes de los 40 años, el tipo que más padecen los hombres es el relacionado con células de la sangre, cáncer gástrico y de páncreas; en tanto que en el caso de ellas es el de ovario y el de mama. La jefa de Hematología del Instituto Nacional de Pediatría (INP), Norma Candelaria López Santiago, refirió que "el diagnóstico oportuno y el apego al tratamiento son la clave para curar la leucemia linfoblástica, el tipo de cáncer más común que afecta a la población infantil".

### **Atiende Nube, problemas de adicciones en la CDMX/La Prensa**

Niños, adolescentes y personas de la tercera edad son atendidas de manera gratuita con el programa Núcleo Urbano de Bienestar Emocional (NUBE) de la Secretaría de Salud que busca atender de manera temprana las adicciones. Sobre el tema, el director del Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones, José Antonio Alcocer Sánchez explicó: El estudio clínico NUBE está basado en un programa de valoración a través de un equipo multidisciplinario conformado por médicos, psicólogos y trabajadores sociales, los cuales proporcionan los servicios como entrevista inicial, historia clínica y psicológica. Estas acciones las comenzamos en junio de 2023 y hemos atendido a más de 250 personas. Dijo que la salud emocional de los jóvenes es vital, pues permite su adecuado desarrollo y crecimiento personal de manera integral, es por ello que los psicólogos trabajan con ellos para el bienestar de los adolescentes en todos los sentidos. El Núcleo Urbano de Bienestar Emocional proporciona intervenciones intensivas de lunes a viernes en un horario de 09:00 a 16:00 horas, está ubicado en la calle Perú 88, Centro Histórico.

### **Arrancan en Edomex las Jornadas de Salud Casa por Casa; llaman a afiliarse al IMSS-Bienestar/La Prensa**

La titular de la Secretaría de Salud del Estado de México, Macarena Montoya Olvera, dio el banderazo de salida a las Jornadas de Salud Casa a Casa, en el municipio de Ecatepec, con la participación de 352 trabajadores. En el hospital de Las Américas, manifestó que el trabajo profesional y humano del personal técnico de Atención Primaria a la Salud y de las Cuidadoras de la Salud será parte fundamental para impulsar la medicina preventiva, a través de estas Jornadas, lo que también permitirá disminuir la brecha en servicios, impactar en la percepción de la mejora en la calidad de la atención y facilitar el acceso a programas y acciones, a través de un trato directo en el primer nivel de atención. De igual manera, invitarán a la población que no cuentan con seguridad social a afiliarse al IMSS-Bienestar. Explicó que, entre otras acciones, a través de la aplicación de la Cédula "Salud para Servir", identificarán necesidades en salud y padecimientos, realizarán las referencias para la atención en las Unidades y Clínicas de Salud más cercanas a su domicilio y les darán un seguimiento adecuado y puntual. Puntualizó que continúan con las Jornadas de Salud, por lo que tan sólo en la última semana se efectuaron 2 mil 980 actividades, entre las que destacan detecciones de diabetes, hipertensión y obesidad, 20 jornadas de esterilización canina y felina, pruebas de detección de VIH y sífilis en mujeres embarazadas, VIH y hepatitis C en población en general, pláticas sobre embarazo saludable, sexualidad responsable, planificación familiar, vacunación contra Covid-19, influenza y VPH, así como completar la vacunación en pequeños menores de cinco años.

### **Cáncer aumentará 77% en todo el mundo para el 2055, prevé OMS/La Razón**

La Organización Mundial de la Salud dio a conocer que se pronostica que para el año 2050, los casos de cáncer aumentarán 77% a nivel mundial, lo que significa 35 millones de nuevos casos diagnosticados. Las cifras del informe de la OMS figuran en un reporte que fue elaborado con datos obtenidos en 115 países hasta 2022, en el que se destaca que los factores clave que influyen al aumento de personas con esta afección, son el consumo del tabaco y alcohol, la obesidad y la contaminación del aire, pero también destaca que la desigualdad de oportunidades para recibir servicios médicos óptimos es un factor importante que se debe considerar para mitigar la enfermedad.